

# EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118. — Editor J. D. Fernandez

AÑO XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 15 DE ABRIL DE 1915

Nº 2.497

## En campana

Se ha iniciado ya el torneo político previa a renovación de diputado por la provincia y de municipales del cantón.

Las primeras clarinadas sonaron en las columnas del colega local.

No otra cosa podemos llamar al paréntesis abierto para lanzar la candidatura de sus simpatías, y el artículo "En la brecha", cuyas miras, no ocultas a nadie a la hora de ahora, tienden a realzar la figura política de su patrocinado, con de trimento de la de los contrincantes que de mutuo propio colocan a su frente en el terreno de la discusión pública.

Muy temprano se inicia la lucha. Pensamos con el colega que habría sido preferible aplazarla para mejores días.

No es obra de patriotas distraer las masas populares de sus diarias ocupaciones, para entrarlas de lleno en el candente campo de la campaña eleccionaria.

A los ardientes impulsos de la ambición por los puestos de relumbrón en la provincia, ha debido oponerse el dique de

oedura, que no por madrugar se llega más temprano a la meta de lo deseado.

Reto, ninguno se ha lanzado de las filas republicanas y civilistas, que pudiera justificar la actitud que asume el duranismo lugareño. Procede por cálculo o conveniencia, no obligado por la fuerza de la corriente de los acontecimientos.

Don Clodomiro Figueroa, uno de los 3 candidatos, que al decir de aquel escritor disputará a dos más la curul de diputado, no ha lanzado aun su candidatura. Sus enemigos políticos no encontraron en sus actos de funcionario público, el más pequeño detalle que demuestre lo contrario.

Concretado de lleno al desempeño del alto puesto que se le ha confiado con general beneplácito, no encausa ni en pro ni en contra la opinión pública.

Cree él, como nosotros, que es demasiado temprano para dar comienzo a una lucha que habrá de decidirse en el mes de diciembre del corriente año.

Seamos cuerdos, señores.

cañería y el Mercado, para estas dos obras ha habido que vender todas las gracias Municipales del Cantón, contraer una deuda con Mr. Ford por la suma de noventa mil colones y que para la venta de las tales gracias se pagó una suma fabulosa al que Amador nombró de Abogado Municipal, sin necesidad para ello, porque en esa época se pagaba un sueldo a uno de sus incondicionales como Procurador Municipal para representar al Municipio judicialmente; que para expropiar parte del terreno en que se hizo el Mercado tuvo que pagar una fuerte suma a un Abogado por el prurito de favorecer amigos, pues el dueño del terreno exigía veintiseis mil colones por él y eso fué lo que tuvo que pagar el Municipio por sentencia judicial, más los gastos como dejo dicho; el Mercado se remató por una suma menor, y cuando se fué a practicar el trabajo hubo que aumentar esa suma por "decir" que había "algo imprevisto" que debía reconocerse, y se hizo el reconocimiento sin licitar de nuevo. Las irregularidades anotadas le cuestan al Municipio (o sea al Cantón de Puntarenas no menos de veinticinco mil colones).

Y si a dichas sumas les agregamos los mil ochocientos colones que se le pagan anualmente al "Correo de la Costa" porque estuviera listo para hacer campaña política en favor de Pacho en este momento que deben elegirse Diputados y Municipales en toda la República y los quinientos colones mensuales que se gana don Teodomiro Acuña cada mes como contratista de la higiene para andar ahora con su libreta al brazo recogiendo adhesiones para que el Caro Presidente sea reelecto Diputado y Municipio, tendremos que los los fondos Municipales han sido tristemente derrochados y que aún se pretende seguirlos derrochando si continúan manejándose en esa forma.

Por eso dije al principio que no creo que este vecindario sea indiferente de sus intereses ni ignorante, porque hay muchas personas que pretenden apoyar a don Pacho por el simple dicho de que ha hecho alguna mejora en provecho de la Provincia; pero no han meditado quizá cuanto han costado esas mejoras y si su precio es justo o exagerado.

Si, puntareneños, ojead por un momento esas actas Municipales de la época de Pacho y observaréis el sinnúmero de sumas que se han gastado del dinero que vosotros depositáis en las arcas Municipales y que ellas no han ido a llenar un bien común sino que han sido dadas en pago de remuneraciones ilegales unas y exageradas otras.

No os dejéis engañar con el hermoso frontispicio del Mercado, averigüad en donde están las sumas ingresadas a la Tesorería Municipal en el año de 1914, que según el señor Amador fué el ingreso más floreciente de nuestro Ayuntamiento y preguntadle que entonces por qué contrajo la deuda de noventa mil colones para construirlo. No hay que hacerse ilusiones del progreso de un pueblo si para conseguirlo ha habido que comprometer todas sus rentas a pesar de que ellas son lo suficientemente productivas. Lo que debe examinar ese pueblo es, si sus rentas se han manejado con honradez, si las obras de progreso que se han hecho están en relación con lo que en ellas se ha gastado, y por fin si esas rentas no han sido distribuidas entre los amigos de quien las administra para provecho de ambas partes.

Ya habrá hecho este examen el vecindario de Puntarenas ahora que se prepara para elegir Diputado y Municipio? Si no lo ha hecho esperamos que estas sencillas frases le servirán de alerta para que lo hagan.

Un Costarricense

Puntarenas, 12 de Abril de 1915.

## Oh, la más hermosa...

(Para Abnita Rosales, en Santa Cruz)

Cual fresca rosa, virginal aurora es la cruceña de mi dulce anhelo; guardan sus ojos adormido cielo que no se nubla porque nunca llora.

El ángel de la guarda la decora de flores frescas en su negro pelo; su voz, es como un canto de arroyuelo que al deslizarse entre las frondas ora.

Ora ya en nombre del amor perdido, ora, si canta por el que ha venido del sol muriente a la postrera luz.

Bendito siempre su recuerdo sea, que esté conmigo mientras no la vea: ¡oh, la más hermosa de Santa Cruz!

R. LEIVA C.

## Hoy jueves hoy

ESPLENDIDA FUNCION

Primera parte

- 1ª—La bonita y delicada comedia SORPRESA AGRADABLE.
- 2ª—La gran revista PATHE JOURNAL Nº 580 A., en castellano.
- 3ª—La divertidísima película EL MARRIDO DE LA LAVANDERA.

Segunda parte

- 4ª y 5ª—La emocionante película dramática dividida en dos partes.

## PROPAGANDA POLITICA INMORAL

El día de hoy se ha fijado para efectuar la primera de la serie de visitas que la Municipalidad se propone llevar a efecto a los pueblos de la provincia.

Encabeza la excursión que salió rumbo a Manzanillo a las 2 p. m., el Presidente Municipal Pacho Amador y le acompañan algunos de sus paniaguados más íntimos.

El viaje, a guisa de palpar las necesidades de aquellos vecindarios, es un pretexto, nada más que un pretexto, para hacer propaganda política en favor de Amador a expensas de los dineros comunales.

El Presidente Municipal visitará los pueblos del litoral no por que a ello le invite el espíritu de progreso y el patriotismo mentido de que hace alarde. No. Va a mendigar votos, va a la caza de las simpatías de un pueblo que lo repudia, de un pueblo en el que no gozan ni podrán gozar de afectos hombres de la catadura de Amador, hombres salidos de las turbulencias de la política para convertirse en el verdugo de los destinos ajenos y en el pulpo que abraza con sus repugnantes tentáculos la caja del dinero perteneciente a la Comunidad.

El Presidente Municipal va a los pueblos a ejercitar una propaganda inmoral a

todes luces; va a tirar en francachelas y comilonas, en Whisky y en guaro, unos cuantos centenares de colones que hacen falta en la caja del Común para pagar empleados municipales y cubrir sagrados compromisos contraídos en el lapso que lleva de actuar como director de este pueblo digno de mejor suerte.

No palpará, no, las necesidades del vecindario que visite. Muy sin cuidado le tienen a él la salud y condición de sus representados. No le importa ahora, como no le ha importado nunca, que Juan o Pedro, vecinos de Manzanillo, valga el ejemplo, se vean víctimas del flajelo del anquilostomiasis o de la fiebre palúdica.

Lo que persigue son simpatías para reelegirse municipio y diputado, y seguir como hasta el presente, votando el dinero que no es suyo y haciéndose pagar bien caro su presencia en los puestos públicos, que el pueblo sensato debe guardar para hombres que respeten lo que Amador no ha sabido respetar jamás; el haber ajeno.

Abra los ojos los pueblos de la costa y no se dejen sorprender por la farsa que lleva su genuino representante en el municipio y diputado F. de P. Amador Salcedo.

## PRO - PUNTARENAS

A los puntareneños

Un paréntesis, para mientras continúo el análisis del folleto de propaganda del Caro Presidente Municipal de Puntarenas.

An paréntesis digo, para dirigirme a este vecindario, que no lo creo ni indiferente de sus intereses ni ignorante, para que no medite un momento sobre el grave paso que debe darse

en Diciembre próximo al elegir Diputado por lo provincia y Municipales del Cantón. Pues no hay que olvidar que todo lo que ha hecho don Francisco de Paula Amador como Municipio de este Cantón ha costado mucho más de lo que habría costado con cualquier otro Municipio, y que si bien es cierto, que durante su Presidencia se hizo la

## Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José.

Abril 8

E. GARCIA

# Del Canton de Abangarez

Señor Director de EL PACIFICO  
Pte.

Estimado amigo mío:

Quiero meter mi *cuchara* en el asunto "independencia de las Juntas" como un acto de justicia y lo hago al amparo de la bondad de Ud. que me hace el favor de atenderme, mil gracias.

Aprecio en alto grado a Cañas, le deseo prosperidad y siento como el que más la pérdida posible de esa porción tan interesante pero, haciendo historia, tengo que convenir en que los vecinos de Las Juntas de Abangarez abundan en razones para repudiar a la madre Cañas. Pocas gotas de sangre apenas corren hoy por sus venas; toda ha sido llevada allá y pésimamente distribuida, como mal apreciada. Las Juntas están endémicas, con malos caminos, sin puentes, sin buenos edificios de enseñanza y sus entradas anuales de 48 a 50 mil colones van trimestralmente para Cañas engalanar el parque y a sus *curules*, para hacer bellas calles y emallearse algunos, para comisiones a la capital que bien han comido, para educar a los *predestinados* y para todo aquello que relató "Pérdas y Inocencia".

Siento mucho lo que sucede, y que tendrá que ser un hecho; más la falta de escrúpulo para manejar lo ageno trae malas consecuencias, y un barrio trabajador y honrado tiene que tender a su independencia. Pagarán justos por pecadores, se dirá; yo digo que no: tan criminales son los que despilfarran como quienes lo permiten. Los que han sostenido

a los pulpos, los que se han desvelado por triunfar en elecciones municipales, los que sacaron del hueco del olvido a aquel *manoso* y, por interés de medro, le dieron representación que ya había terminado, esos es muy justo que se queden hoy sin las tres cuartas partes de vida financiera que es lo que perderán con la desmembración de aquel rico litoral.

A la manera de un juez protesto contra la versión infamante que algunos apasionados dictan contra los extranjeros que avecinan en Las Juntas.

Conocí hace muchos años a Gilberto Martínez, a Colombia, en casa de Francisco Moraga, en estado deplorable de pobreza y de salud. Recuerdo cuando destazó la primera res, que su señora doña Matilde, expendía la carne, sin duda porque a él dañaba su contacto; lo seguí viendo periódicamente siempre trabajando honradamente hasta hoy que trabaja aún y vive regularmente desahogado. ¿Puede llamarse "pernicioso" a un extranjero de estas condiciones? ¿Podrá llamarse "pernicioso" a Nicanor Vázquez, a Perú?

A Perú hace aún más tiempo que lo conozco, siempre en faena, siempre encorvado tras el mostrador, equilibrando el estado de sus obligaciones. A su calor se ha desarrollado un altivo, honrado y activo artesano, digno hijo de esta Rica. Aristides Vargas, esperanza de las Juntas. ¿Por qué los ciegos la pasión del interés? Yo perdonaría, en parte, si hablara el patriotismo, pero... ¡qu lejos va el tren...!

El chino y el turco ¿por qué han de llamar.

se perniciosos si viven trabajando y pasan su vida tranquilos y sosegados!

Yo detesto a los hombres que aprisionan el corazón con la mano cuando hablan para acallar sus latidos; latidos que acusan lo mal que están procediendo.

El que esto escribe es un republicano idealista que aunque pobre puede llevar su frente despejada y que el trazo de su vía política no tiene curvas, es recta como la conciencia que se estima. Y si algunos de mis antiguos compañeros de viacrucis reciben con mal gusto mis dichos, yo lo siento, pero quedo convencido de que se han concluido los hombres y que el pudor se ha evaporado.

Deben conformarse por esta vez, pensar con más cordura y dorar con más conciencia, porque el mal que ese descuido criminal les ha acarreado es lección muy apreciable para lo futuro.

Aun en el remoto caso de no conseguir su objeto los junteños, el precedente, queda sentado, la bomba seguirá humeando y romperá tarde o temprano. Entre esos vecinos hay dinero energía y buena voluntad y nada escatimarán por conseguir su objeto.

Permitame estimado amigo, que irse hoy otro pseudónimo para cubrir lo escrito; mi deseo es cantar la legalidad y alejarme de toda correspondencia de agradecimiento, evitándome así la crítica temeraria con que pudieran algunos regalarme. Esto por ahora; pues si hay contrincante firmaré con mi nombre y apellido.

JOSÉ CHOLMIDA

Puntarenas, 4 de abril de 1915.

**JUAN M. RODRIGUEZ**

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

## HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas  
Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas : : Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

## ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA  
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS-C. R.

## TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores  
PUNTARENAS COSTA RICA.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

**¿Necesita Ud. un tónico?**

Todas las mujeres necesitan de un tónico cuando se sienten débiles, cansadas y nerviosas, no tienen apetito, están pálidas, y sufren de cualquiera de los achaques tan comunes a su sexo.

Si necesita Ud. de un tónico, recuerde que el mejor de todos los tónicos es el especialmente preparado para los males de las mujeres, ó sea el

**Vino tónico de Cardui PARA LA MUJER**

La Srta. Ulpiana Más, de Manatí, Puerto Rico, escribe: "Al parecer estaba sin sangre; tenía las piernas desfallecidas. Siempre inapetente y sin gusto para nada. Diariamente tomaba medicinas de patente, pastillas, píldoras, etc.; pero con nada lograba ponerme buena. Al fin tomé el Cardui, y hoy ha desaparecido la inapetencia, la palidez que tenía, la palpitación del corazón; he añadido 10 libras más a mi peso, y me siento completamente bien."

**¡Pruébelo!**

## ACUDIDA LA ELEGANCIA

Acudid a la hermosa sastrería propiedad del afamado sastre don Luis Francisco Rivns, quien ofrece a su numerosa clientela una existencia completa de driles de lino, alpaca y casimires los que ofrece a precios muy bajos a los de plaza donde se pueden vestir al estilo más exigente de la moda, al gusto y capricho del cliente con buenas condiciones de pagos al contado y en abonos.

SE NECESITAN OFICIALES DE SASTRERÍA COMPETENTES EN EL OFICIO

NO CONFUNDIR

## Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsquese la legítima

**RAVEN**

Exquisita - Sana - Nutritiva - Cuidadosamente preparada  
Febrero 1<sup>o</sup>

## SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige a San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

**CASA DE HUESPEDES**

Situada en la 4a Avenida O 50 varas de la Botica Francesa  
SAN JOSÉ-C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N<sup>o</sup> 154 - TELEFONO 26

Casa segura contra temblores

## Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA : : : ABARROTES : : : ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Intrajeable calidad y bajos precios para abarrotes

El famoso y conocido Azúcar de

## GUILLERMO NIEHAUS

— El Legítimo Azúcar de Grecia —

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTHY Hno.—en esta Plaza

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ABRIL DE 1915

| BALLENA    |                      |                   | BEBEDERO     |                      |                    |
|------------|----------------------|-------------------|--------------|----------------------|--------------------|
| Fechas     | Salida de Puntarenas | Salida de Ballena | Fechas       | Salida de Puntarenas | Salida de Bebedero |
| Sábado 3   | 1 a m                | 8 a m del 4       | Sábado 3     | 1 a m                | 7 a m              |
| Martes 6   | 1 a m                | 9 a m             | Miércoles 7  | 4 a m                | 10 a m             |
| Viernes 9  | 5 a m                | 12 m              | Sábado 10    | 6 a m                | 12 m               |
| Martes 13  | 7 a m                | 2 p m             | Miércoles 14 | 9 a m                | 3 p m              |
| Viernes 16 | 10 a m               | 5 p m             | Viernes 16   | 12 p m               | 6 a m del 17       |
| Martes 20  | 1 a m                | 9 a m             | Miércoles 21 | 3 a m                | 9 a m              |
| Viernes 23 | 3 a m                | 10 a m            | Sábado 24    | 5 a m                | 11 a m             |
| Martes 27  | 6 a m                | 1 p m             | Miércoles 28 | 8 a m                | 2 p m              |
| Viernes 30 | 9 a m                | 4 p m             |              |                      |                    |

  

| SAN PABLO   |                      |                     | PUERTO JESUS |                      |                        |
|-------------|----------------------|---------------------|--------------|----------------------|------------------------|
| Fechas      | Salida de Puntarenas | Salida de San Pablo | Fechas       | Salida de Puntarenas | Salida de Puerto Jesús |
| Miércoles 7 | 5.30 a m             | 10 a m              | Sábado 3     | 2 a m                | 7 a m                  |
| " 14        | 10.30 a m            | 3 p m               | " 10         | 7 a m                | 12 m                   |
| " 21        | 4.30 a m             | 9 a m               | " 17         | 1 a m                | 6 a m                  |
| " 28        | 9.30 a m             | 2 p m               | " 24         | 6 a m                | 11 a m                 |

  

| MANZANILLO - BALLENA |                      |                   | PUNTARENAS - TAMBOR |                      |                  |
|----------------------|----------------------|-------------------|---------------------|----------------------|------------------|
| Fechas               | Salida de Manzanillo | Salida de Ballena | Fechas              | Salida de Puntarenas | Salida de Tambor |
| Martes 6             | 3 a m                | 9 a m             | Sábado 1            | 4.30 a m             | 8 a m            |
| " 20                 | 3 a m                | 9 a m             | Martes 20           | 4.30 a m             | 8 a m            |
|                      |                      |                   | Viernes 30          | 4.30 a m             | 8 a m            |

  

| MANZANILLO   |                      |                      | CHOMES     |                      |                  |
|--------------|----------------------|----------------------|------------|----------------------|------------------|
| Fechas       | Salida de Puntarenas | Salida de Manzanillo | Fechas     | Salida de Puntarenas | Salida de Chomes |
| Sábado 3     | 2 a m                | 9 a m                | Domingo 4  | 7 a m                | 9 a m            |
| Lunes 5      | 8 a m                | 11 a m               | Martes 6   | 8 a m                | 10 a m           |
| Miércoles 7  | 5.30 a m             | 11 a m               | Jueves 8   | 8 a m                | 10 a m           |
| Sábado 10    | 7 a m                | 2 p m                | Domingo 11 | 9 a m                | 10 a m           |
| Lunes 12     | 8 a m                | 11 a m               | Martes 13  | 9 a m                | 11 a m           |
| Miércoles 14 | 10.30 a m            | 4 p m                | Jueves 15  | 11 a m               | 1 p m            |
| Sábado 17    | 1 a m                | 8 a m                | Domingo 18 | 7 a m                | 8 a m            |
| Lunes 19     | 8 a m                | 11 a m               | Martes 20  | 7 a m                | 9 a m            |
| Miércoles 21 | 4.30 a m             | 10 a m               | Jueves 22  | 8 a m                | 9 a m            |
| Sábado 24    | 6 a m                | 1 p m                | Domingo 25 | 8 a m                | 10 a m           |
| Lunes 26     | 8 a m                | 11 a m               | Martes 27  | 9 a m                | 11 a m           |
| Miércoles 28 | 9.30 a m             | 3 p m                | Jueves 29  | 11 a m               | 1 p m            |

## TARIFA DE PASAJES

|   |      |
|---|------|
| De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera | 3-00 |
| De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda  | 2-00 |
| " " , Manzanillo o viceversa, en primera  | 2-00 |
| " " , al mismo puerto, en segunda   | 1-00 |
| " " , Chomes o viceversa  | 1-00 |
| " Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera   | 3-00 |
| " " , al mismo puerto, en segunda   | 2-00 |
| " " , San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera  | 2-00 |
| " " , los mismos puertos, en segunda  | 1-00 |
| Niños menores de diez años, mitad de precio.  |      |

## TARIFA DE FLETES

|  |      |
|--|------|
| Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón  | 0-50 |
| " " " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo  | 0-40 |
| " " " " " Chomes   | 0-20 |
| " cada garrafón lleno (15 litros)  | 0-50 |
| " " " " " vacío  | 0-25 |
| " " " " " montura  | 0-25 |
| " " " " " cuero de res   | 0-25 |
| " " " " " pies cúbico de carga   | 0-25 |
| La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas. |      |

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

|                         |       |
|-------------------------|-------|
| A Chomes, ida o regreso | 15 00 |
| " Cabo Blanco, "        | 20 00 |
| " Lepanto, "            | 25 00 |
| " Corosal, "            | 35 00 |
| " Santa Juana, "        | 20 00 |
| " Manzanillo, "         | 30 00 |
| " Colorado, "           | 40 00 |
| " Puerto Jesús, "       | 40 00 |
| " San Pablo, "          | 40 00 |
| " Paquera, "            | 35 00 |
| " Tambor, "             | 50 00 |
| " Pitahaya, "           | 10 00 |
| " Bebedero, "           | 60 00 |
| " Humo, "               | 60 00 |
| " Ballena, "            | 70 00 |

Ida y regreso 50 ojo de aumento.  
A los veraneantes ofrecemos gasolinadas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de 10 00 por hora.  
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p<sup>o</sup>. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinadas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1<sup>o</sup> y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por m l, de comisión.

LA EMPRESA

## LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo.

Refrescos de Tamarindo bien preparados.

Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal

Enero 14. Propietario.

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

## CIGARROS ARDON

## Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes

y Tabaco del General.

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO"

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

## ARSENIO SOTOMAYOR

Sastre y Profesor de Corte

Ofréce sus servicios al público en general, en el taller que en Febrero quedó abierto en la casa de dos pisos al lado Sur del Bazar Francés

PUNTARENAS

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

## Secretaría de Fomento

Señor:

Si los terrenos que usted posee son propios para el cultivo del arroz, sólo falta su iniciativa y esfuerzo para que esos campos se vean si no todos, al menos una parte, cubiertos de ese cultivo que después del maíz y los frijoles es entre nosotros el tercer artículo entre los de primera necesidad.

La cantidad que se trae del extranjero es enorme. El año de 1914 entraron al país 2.370,450 kilogramos de arroz o sea 51.531 quintales por un valor de cuatrocientos sesenta mil colones, (¢ 470,000-00), suma que pudo haber quedado aquí como aumento de la riqueza nacional.

Costa Rica no puede propiamente considerarse como un país agricultor porque no produce lo que consume y prueba de ello es que con frecuencia

se agotan los artículos de primera necesidad y nos vemos en el caso de traerlos del exterior cuando nuestro suelo puede proporcionarlos en abundancia con sólo la buena voluntad de los agricultores; y esta provisión que se nos hace, demanda fuertes remesas de dinero que constituyen una de las causas del desequilibrio económico que experimenta el país.

Aproximándose la época propicia para siembra del arroz, excito a usted para que desde luego inicie ese cultivo destinando al efecto todo el terreno que pueda, en la seguridad de que su empresa será ampliamente remunerada con los productos que obtengan, tomando en cuenta la gran demanda del artículo, como lo demuestra la cifra de importación que dejo anotada al principio.

Soy de Ud. attº s. s.,

*Fernando E Jimenez.*  
Subsecretario

### PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Fbro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport  
Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882  
Febrero 23

## AZUCAR DEL INGENIO TEMPIQUE

de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS  
A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA, ---AGENTE.

Marzo 18.

## SERVICIO DE AUTOMOVIL

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales  
Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 9

PABLO ESQUIVEL

## Acaba de llegar de Paris

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25

## Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO  
Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

Dic. 15

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

Febrero 23

SAN JOSÉ — COSTA RICA

## DEBILIDAD ES FALTA DE NUTRICION

suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es *más nutrición*, y esta se obtiene con la legítima

## Emulsión de Scott



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

## Anuncie Usted en EL PACIFICO

CARTA A DON

### Manuel J. Grillo

Puntarenas

Muy señor nuestro:

Siendo su negocio el sacar personas de apuros, suponga que Ud. se fije en la pintura que ellas usan; tal cosa les proporciona tanta molestia como otros asuntos de dinero, exceptuando desde luego matrimonio.

Compran bastante pintura pobre, no porque así lo entienden, sino porque no conocen o saben mejor y hacen las cosas sin pensar. Mala pintura no da buenos resultados. Se ve bien por un año; luego comienza a descolorearse, pero tan lentamente que apenas se nota.

Lo principal no es como la casa se vea. El objeto es que la madera y el hierro que entran en la edificación de una casa se conserven secos y en buen estado.

A pesar de esa buena y mala pintura se venden a un mismo precio. Pero no hay que fijarse en eso, pues pasa como con los abogados, que lo que ellos carguen nada tiene que ver con lo bueno o malo de sus servicios.

Todas las probabilidades son que quien pinta con pintura Devoe se hará notar, como pasa con los buenos abogados.

De Ud. Attos. y S. S.

F. W. DEVOE & Co.

40

New York.

P. S.—Héctor Esquivel, en Puntarenas, Costa Rica, vende nuestros productos.

## De 27 de Abril

Infeliz resultado ha logrado el aeromotor, desprendióse la rueda giratoria deteriorándose. Alegan los conocedores que ello obedece a mala colocación del pin fronterizo. Oiga el Director y procédase por un conducto legal. Lamentamos y transmitimos. Entiéndese.

Corresponsal

Campo ajeno

## QUIEN ES Leonidas Poveda?

El año recién pasado manifestó públicamente a sus amigos políticos, sin que mediara la más pequeña insinuación y mucho menos fuerza de nuestra parte, que NO SERIA PACHISTA en forma alguna, si civilistas y republicanos llegaban a un acuerdo en cuanto a elección municipal, proyecto desgraciadamente fracasado debido a lo dispuesto por el Gobierno, en la materia.

Civilista ante todo, recuerdo que dijo Poveda en una reunión en casa del diputado Grillo.

Y siguió dale que da'e al manubrio del organillo de su civilismo, hasta que al fin, el "poder de las cosas" le atrajo a la diestra del Caro Presidente, a cuyo lado disfruta hoy de las venturas que brinda a sus amigos el cielo municipal.

Más clara no puede estar la claudicación de Poveda. Ayer ofreciendo su contingente de un modo condicional, como quien toma dos cordelillos en la rifa política: hoy, haciendo traslado de su persona a las filas del duranismo, sin esperar la resolución final del grupo que formamos sus amigos de antaño.

He aquí al hombre de una sola pieza.

UN CIVILISTA QUE NO CLAUDICA

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.